

# Informaciones

II Congreso Internacional  
de la Red Española de Filosofía  
Las fronteras de la humanidad

Zaragoza, 13-15 de septiembre de 2017

La Red Española de Filosofía (REF) nació el año 2012. Está integrada por la Conferencia Española de Decanatos de Filosofía, el Instituto de Filosofía (CSIC) y una cincuentena de asociaciones pertenecientes a todas las Autonomías. El primer Congreso se celebró en la Universidad de Valencia el año 2014 con el título: «Los retos de la filosofía en el siglo XXI».

Estos congresos trienales pretenden ser un espacio de encuentro de la comunidad filosófica española, abierto a la participación de colegas de otros países. En él tienen cabida todas las temáticas y orientaciones filosóficas. Sobre todo, se pretende que puedan abordarse los problemas que hoy en día son objeto de investigación y de debate en los más diversos campos del pensamiento, incluidos los problemas de la educación y la didáctica de la filosofía.

El II Congreso ha tenido lugar en la Universidad de Zaragoza con el título «Las fronteras de la humanidad». Vivimos en una Tierra común cada vez más poblada, interconectada e interdependiente, pero no cesamos de multiplicar las fronteras geopolíticas, los muros físicos, las barreras jurídicas, las discriminaciones económicas, sociales, sexuales y culturales entre diferentes grupos humanos. Conocemos cada vez mejor los estrechos vínculos evolutivos y ecológicos que nos unen a los demás seres vivientes, pero seguimos reduciendo la biodiversidad de nuestro planeta, socavando los equilibrios de la biosfera y exaltando la superioridad y exclusividad de nuestra especie. Estamos desarrollando innovaciones tecno-científicas capaces de alterar los límites biológicos de lo humano, desde el nacimiento hasta la muerte, pasando por las múltiples prótesis que interactúan con nuestro organismo, pero no somos capaces de determinar los límites éticos, jurídicos y políticos de la humanidad. Alardeamos de vivir en la sociedad de conocimiento, pero menospreciamos cada vez más

todos los saberes artísticos, humanísticos, científicos y filosóficos que nos hacen más dignamente humanos.

Los filósofos españoles, junto con otros filósofos venidos de fuera, han debatido a lo largo de tres días sobre estas cuestiones. Con anterioridad a la celebración del Congreso enviaron sus comunicaciones al comité organizador a fin de que fueran evaluadas por el equipo científico. Estos escritos y propuestas fueron distribuidos en doce Secciones temáticas, con sus correspondientes mesas de comunicaciones, más veinte Simposios y seis Talleres.

Estos son los títulos de la Secciones temáticas: Antropología filosófica y teoría de la cultura; Estética, teoría de las artes y literatura; Ética: Filosofía, ciencia, tecnología y sociedad; Filosofía de la historia; Filosofía, didáctica y educación; Filosofía iberoamericana; Filosofía política; Filosofía y género; Historia de la filosofía; Lógica, lenguaje y argumentación; Ontología y teoría del conocimiento.

Simposios: El reto de la educación para la fenomenología; Filosofía aplicada: teoría, práctica y experimentación.- Migraciones y las fronteras de la justicia; En tiempos de extrema amenaza: respuestas éticas y políticas a la crisis civilizatoria; Neuroeducación moral; De los márgenes a la hegemonía. Apuntes para una política antagonista; ¿Inactualidad del hombre y actualidad del humanismo? La ciudad y el espacio político; Neuroética y neuroeducación: directrices para las éticas aplicadas; Sujetos emergentes en la esfera pública; Transmitir el pensamiento filosófico femenino; Las fronteras de lo humano; El legado filosófico del exilio español de 1939: razón crítica, identidad y memoria; Filosofía del Nacimiento: Repensar el origen desde las humanidades médicas; La humanidad vulnerada. Violencia, globalización y género; Ética ecológica y relatos artístico-literarios para la transición hacia la sostenibilidad; Reflexiones sobre políticas feministas en el contexto neoliberal actual; Las fronteras de la acción y la omisión: aspectos éticos, legales y políticos; (Trans)humanismo, (post)ilustración y globalización; Proximidades y lejanías entre la computación en nube, la Internet de las cosas y la experiencia de la vida; La filosofía española desde la transición hasta hoy (1977-2017): un balance.

Talleres: El retorno del término medio como base de la inferencia lógica; Propuesta didáctica desde la perspectiva de una razón vital; Filosofía y democracia; Conócete a ti mismo; Hospitalidad: lo otro y sus fronteras; Feminismo, discurso político y academia: cifras y letras; Límites y posibilidades de la educación ambiental.

Las comunicaciones ascienden a 350. La variedad de títulos presentados es un muestrario de la orientación filosófica de las nuevas generaciones de filósofos españoles.

En cuanto a los participantes destacamos a los organizadores del Congreso: Antonio Campillo, presidente de REF; José Meirinhos, Presidente de Sociedad portuguesa de Filosofía; Gabriel Vargas, Presidente del Observatorio Filosófico de México; Eliseo Serrano, Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de Zaragoza, y Marina Garcés, profesora y secretaria de la comisión organizadora. Los discursos de apertura y de clausura estuvieron a cargo, respectivamente, del profesor de la Universidad de Zaragoza, Dr. José Luis Rodríguez, y de la profesora de la Universidad de Utrecht, Dra. Rosi Braidotti.

Al no haber podido asistir personalmente el que suscribe a todos los simposios y talleres, me limito a reseñar el simposio 20 dedicado a «La Filosofía española desde la transición hasta hoy (1977-2017): un balance». La primera parte del simposio estuvo coordinado por el profesor Francisco Vázquez García (U. de Cádiz). Intervinieron los profesores: Fernando Quesada, Adela Cortina, Manuel Cruz, Reyes Mate y Pedro Cerezo. El objeto de sus exposiciones fue su propia vida intelectual: cómo despertaron a la vida filosófica y cuál ha sido su trayectoria académica posterior. A excepción del profesor Pedro Cerezo, que inició su vida filosófica en la década de los años cincuenta, los demás lo hicieron en los primeros años de la transición de la Dictadura a la Democracia. En la memoria de todos ellos quedó gravado el deseo de apertura a la filosofía que se enseñaba en los países democráticos de Europa. Estos profesores, junto con otros muchos, cuyos nombres todos recordamos, contribuyeron a despertar entre los jóvenes universitarios españoles el interés por la filosofía moderna. En la segunda sesión del simposio intervinieron los profesores Valeriano Bozal, Juan José Acero y Javier Echevarría.

La profesora ítalo-australiana, Dra. Rosi Braidotti, fue la encargada de cerrar este conjunto de Simposios y Talleres, con una vibrante ponencia, titulada: «Posthumano, demasiado humano». Braidotti observa que el ideal humanista propio de las sociedades occidentales se ha transformado, y que la forma en que el hombre es concebido ha cambiado. En efecto; hasta hace poco tiempo predominaba el discurso «humanismo-antihumanismo»; ahora, en cambio, nos encontramos en un contexto discursivo diferente: humanismo-posthumanismo. Braidotti distingue el posthumanismo del transhumanismo. Este busca liberar a la raza humana de sus limitaciones biológicas mediante la ciencia, y conseguir una nueva especie. El posthumanismo, en cam-

## Acontecimientos

bio, ve la ciencia y la tecnología como un sinfín de posibilidades que puede ayudar a redimensionar tanto la manera como entendemos la subjetividad como la manera en que entendemos la moral de la comunidad.

Han sido tres días intensos dedicados a la reflexión y al diálogo filosófico. Existen aún en el mundo muchas fronteras contra las cuales tenemos la obligación moral de derribarlas. Los filósofos lo hacen desde la estricta razón. Otros, añaden a la razón la fuerza del corazón. El objetivo es el mismo: ayudar al ser humano a tomar las riendas de su devenir como habitante del planeta.

No quiero concluir esta crónica sin agradecer a la Universidad de Zaragoza el soporte institucional y material prestado para el buen desarrollo de las actividades del Congreso. El peso de la preparación y organización ha recaído principalmente sobre los miembros del Departamento de Filosofía.

Jorge Manuel Ayala Martínez